

BASES

Este periódico se publica todos los días, menos los festivos, repartiéndose además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1.50 Provincias, trimestre « 5.00 Número del día 10 céntimos; Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

DE LA CARRACA

La construcción de barcasas

El *Diario Oficial* del Ministerio de Marina de 23 del actual publica una Real orden fecha 18 del corriente, cuya parte dispositiva dice:

1.º Que se apruebe el presupuesto de cincuenta y cinco mil cuatrocientas ochenta y cinco pesetas cincuenta y seis céntimos que formuló el Arsenal de la Carraca en 8 de Mayo próximo-pasado, para la construcción de uno de los lanchones de 100 toneladas a que se refería la Real orden de 22 de Abril anterior (D. O. núm. 91.)

2.º Que la mencionada Real orden de 22 de Abril se entienda modificada en el sentido de que, donde por error padecido dice «seis lanchones de 100 toneladas», debe decir «tres lanchones de 100 toneladas», toda vez que el número de seis corresponde al total de dichas embarcaciones, que han de construirse para transporte de carbón y municiones con destino a los puertos militares de Ferrol, Cádiz y Cartagena, con cargo al crédito de trescientas mil pesetas consignado para tal atención en la Ley de 7 de Enero de 1908.

3.º Que para la habilitación del astillero del Arsenal de la Carraca, que se conceptúa indispensable para la ejecución de las obras de que se trata, se concede el crédito de veintitres mil quinientas pesetas solicitado por aquél, tan pronto comience a regir el presupuesto correspondiente al año próximo venidero, dada la imposibilidad de concederlo en el que rige.

4.º Que del crédito de tres millones de pesetas concedido por la ley de 7 de Enero de 1908 para rectificaciones de los precios aproximados de las obras en ella especificadas se reserven las treinta y tres mil pesetas necesarias para completar con las trescientas mil que fijaba la mencionada Ley, el presupuesto de construcción de las seis barcasas de que se trata.

5.º Que sea simultánea la construcción de las seis barcasas.

6.º Que no existiendo en España más fábricas de aceros laminado que las que representa la Central Siderúrgica, se considere la adquisición de esta clase de material, como comprendida en la excepción señalada en el punto 2.º del art. 55 de la ley de Hacienda pública y previos los trámites legales se concierte por el Arsenal de la Carraca, con la mencionada Central Siderúrgica, el suministro de la expresada clase de material en los plazos que sean necesarios para la más rápida terminación de la obra, cuando se expida el Real decreto que lo autorice.

Por Telégrafo

Madrid, 28 (varias horas.)

Política y políticos

Visita jerezana

Hoy ha sido recibida por el jefe del Gobierno, la comisión de distinguidas personalidades jerezanas, que le participó su propósito de votar y luchar por que triunfe como diputado a Cortes por la circunscripción de Jerez, el señor conde de los Andes, a pesar de su propósito expreso de retirarse de la vida activa política.

Los comisionados salieron agradablemente impresionados del recibimiento que les hizo el señor Dato.

Infundio desmentido otra vez
Nuevamente ha desmentido el señor Dato la falsa noticia estampada en la prensa de París, de que S. M. el Rey iba a hacerse una delicada operación en Viena.

Nuestra embajada en París ha desmentido tal aserto, en nota oficiosa comunicada a los más importantes periódicos.

Extendióse el señor Dato, al hablar de este asunto, en prolijas consideraciones, que demostraban lo infundado de la especie combatida.

Hay que considerar, dijo, que si Su Majestad necesitase ser operado, lo sería por médicos españoles, tan notables y peritos como los de cualquier otra nación.

Todavía, aceptando el supuesto de que se necesitase de un especialista determinado, tratándose de operación tan delicada y grave, vendría a Madrid, pues el Gabinete no podría aceptar la gravísima responsabilidad de un funesto resultado quirúrgico fuera de la patria y sin la presencia siquiera de un cirujano nacional y de un ministro de la Corona.

Pero, hay más. La vida activísima y pública que está llevando S. M. en todo el viaje y durante su estancia en el imperio austriaco, es el mentís más rotundo que puede darse a los propaladores de semejantes noticiones.

Dilatorio

Preguntado el Presidente del Consejo por un diputado y periodista acerca de cuando se publicaría el Decreto de disolución de Cortes, contestó que hasta después que se constituyan los nuevos Ayuntamientos, no resolverá el Gobierno nada respecto a elecciones generales.

También dijo que aprovechaba la ocasión, para manifestar que eran puras fantasías periodísticas todas las noticias dadas acerca de pactos electorales y de ofrecimientos incumplidos.

En el Congreso

Esta tarde se ha reunido la Comisión de Gobierno Interior del Congreso de diputados.

Lo largo de la reunión motivó el que un personaje político liberal, dijera que le extrañaba durase tanto tiempo la aprobación de las cuentas y que no parecía sino que se estaba en víspera de una reapertura de las Cortes.

Lo que dice el Sr. Villanueva

Personas allegadas al Presidente del Congreso, aseguran que éste ha afirmado que si los liberales lograran conciliarse, volverían a ser Poder en plazo brevísimo funcionando las actuales Cortes hasta el límite marcado para ello por la Constitución.

Esta afirmación ha merecido toda clase de comentarios, aunque la opinión general a última hora le quitaba importancia, por entenderse que no ha sido más que una apreciación personal.

Las derechas

Por iniciativa de los elementos de «La Defensa Social», se están recogiendo firmas para un mensaje de simpatía y adhesión a D. Antonio Maura.

Desmintiendo la crisis

Interrogado el ministro de Gracia y Justicia marqués del Vadillo, sobre los rumores que circulan respecto a su dimisión, contestó negándolo francamente y recordando con tono irónico que su único tinte maurista es el de haber formado Ministerio con el Sr. La Cierva.

Un manifiesto

Se ha publicado un nuevo manifiesto de la conjunción republicano-socialista.

Este documento escrito en tonos fuertes, excita a sus correligionarios a que usen del derecho de reunión y de manifestación contra los conservadores, condena los desaciertos que supone cometidos en Marruecos, señala la situación económica a la que califica de precaria y anuncia está estudiándose la conveniencia de unirse con todos los demás republicanos, para constituir un nuevo partido.

Enfermo

Aunque no de gravedad está enfermo el exministro liberal Sr. D. Bernabé Dávila.

Propaganda romanonista

Ha verificado su excursión a Toledo el conde de Romanones.

Le acompañaban el exministro señor Pérez Caballero y varios diputados.

Celebróse un banquete de mil cubiertos.

Romanones deseó vida próspera a los conservadores y dijo que no apelándose a procedimientos que ni espera ni teme, el partido liberal tendrá nutrida representación en las futuras Cortes.

Dice el «Diario Universal»

El órgano de la fracción romanonista protesta enérgicamente de que se hable de pactos entre ellos y el Gobierno, y asegura que los liberales buscarán sus actas en las urnas electorales y no en las antecámaras del Ministerio de la Gobernación.

Varias noticias

Desórdenes estudiantiles

El ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama de Zaragoza, participándole que un grupo de estudiantes alborotadores, pretendió en la Universidad y en otros centros de enseñanza, que se suspendieran las clases.

Produjose alboroto, por lo que el Rector de la Universidad ordenó se suspendieran las cátedras en los Establecimientos decentes de aquella capital.

Entonces, formando grupos compactos, cruzaron varias calles en actitud tumultuaria, siendo precisa la intervención de la policía, para contenerlos.

Uno de los guardias de seguridad, que seguía a los estudiantes, fué apedreado, produciéndole heridas en la cabeza, de las que fué asistido en la Casa de Socorro.

Tras varias cargas, disolviéronse los grupos y se restableció la tranquilidad.

Protestando

En el ministerio de la Gobernación se ha dado cuenta de un telegrama recibido de Barcelona, de que muchos estudiantes protestan contra la proposición aprobada en la llamada Asamblea Escolar, solicitando el apoyo de los estudiantes extranjeros.

De Tarrasa

Los alumnos de la Escuela Industrial de esta población no han entrado hoy en clase, manifestando que no lo harán hasta que no asistan a la suya los de Barcelona.

Otro conflicto obrero

Telegrafian de Barcelona que en reunión celebrada por los fabricantes de la industria textil, se había acordado establecer el lock-out, por no poder continuar trabajando a causa de las exigencias de sus obreros.

Esta resolución gravísima se ha suspendido a ruegos del gobernador civil.

El obispo de Barcelona

El obispo Sr. Laguarda continúa estacionario en su enfermedad y aunque no ha empeorado los médicos no responden de su vida.

En la Catedral se han celebrado solemnes rogativas con asistencia de las autoridades é inmenso número de fieles.

Incendio

De Castellón dicen que tras grandes esfuerzos se ha conseguido localizar el incendio de un almacén de ultramarinos, del que han resultado varios heridos y pérdidas superiores a cincuenta mil pesetas.

Un drama de miseria

Dicen de Huesca que en un puebro de aquella provincia llamado Robles, una pobre mujer abandonada, enloquecida por la miseria, pretendió ahogar con sus manos a su hija, niña de dos años.

Creyéndola muerta, infirióse varias heridas con una navaja vieja de afeitar.

Acudieron los vecinos para sacorrerla, pero logrando desacirse se arrojó al pozo de su corral, y aunque echaron una sogá negóse a asirla pereciendo ahogada.

La niña, gracias a los cuidados de que fué objeto, no ha muerto y presenta síntomas de pronta curación.

Huelga del Ferrol

Telegrafian a los Ministros de Marina y Gobernación desde el Ferrol, que hoy solo se han presentado a trabajar en el Arsenal 1960 obreros esquirols.

Huelgan 3893.

El paro es absoluto casi, en el Arsenal y en toda la ciudad.

En el mercado han escaseado los víveres.

A su casa

Participan de Barcelona que hoy los estudiantes no han paseado las calles en grupos ni han celebrada ninguna manifestación, habiendo empezado el desfile de los escolares a sus respectivos pueblos.

España en Marruecos

Noticias de ayer y hoy

Del despacho oficial recibido de Larache resulta que el general Fernández Silvestre ha regresado a Alcázar con la columna que mandaba, dejando convoyes en Tanid, Tretatra y Garbia.

—Los últimos emplazamientos efectuados han asegurado la facilidad de comunicaciones entre Arcila y Tánger.

—Está terminado el puente sobre el río Garifa, que ha sido entregado oficialmente al jefe más importante de los poblados inmediatos a presencia de las autoridades españolas y marroquíes.

—Se está concluyendo de emplazar otro puente sobre el río Hasba, é inmediatamente se comenzará el tendido de otro sobre el río Hazel, con lo que quedará asegurado el paso franco para la posición militar y nuevo poblado de Cuesta Colorada.

—Los despachos oficiales recibidos de Melilla participan que ha llegado el general Burguete y que ec los alrededores de la plaza reina absoluta tranquilidad.

—Participan de Alhucemas, que ayer amanaron los moros en su continuo tiro-teo, lo que indica empiezan a escasear de municiones y han sido bien castigados por el cañón de la plaza y los barcos.

—De Tetuán participan que ayer efectuaron vuelos a grande altura, sin que ocurriese novedad alguna ni en los aparatos ni en sus pilotos y observadores.

—En el camino del Rincón una banda de ladrones, intentaron apoderarse de los ganados del Sr. Ruiz Albert.

Un destacamento de regulares indigenas hizo huir a los bandoleros, causándoles bajas comprobadas por las huellas de arrastre y manchas sangrientas.

Del extranjero

Cosas de Méjico

Telegrafian de Vera Cruz, que los rebeldes han volado con dinamita la ciudad de Victorio, que ha quedado completamente arrasada, careciéndose todavía de detalles.

Los recientes triunfos de los rebeldes y su proximidad a Méjico, hacen temer un asalto a la capital, donde se extiende cada vez más el pánico.

Moralidad republicana

Telegrafian de Lisboa, que acaba de descubrirse en el Ministerio de Fomento, importantes actos de chantaje.

Numerosos funcionarios sustraian proyectos de obras públicas y expedientes de subastas que luego negociaban adjudicándoselos a los que les daban mayor cantidad por ellos.

Hay varios detenidos y el escándalo promete ser formidable.

Embarque de tropa

Ayer por la tarde a las cinco embarcaron en un auxiliar para ser trasladados al vapor *Canalejas* que les ha de conducir a Larache 256 individuos de tropa pertenecientes a diferentes Cuerpos entre ellos una sección de Artillería rodada.

Al acto concurrió el Coronel Sargento Mayor de Plaza, el jefe de transportes y los oficiales transeúntes.

También embarcaron varios jefes y oficiales que se dirigen a Larache y que son los siguientes:

Intendente de Ejército, D. Gustavo Lafuente; jefe de Estado Mayor de la Comandancia General de Larache, coronel D. Manuel Tourné; coronel de Infantería D. Enrique Caravanas.

Capitán de Infantería de Marina don Domiciano Villalobos; primer teniente don Antonio Auñón, hijo del exministro de Marina; médico primero de la Armada don Enrique Gutiérrez; segundos tenientes de Infantería de Marina, don Eduardo Solana, don José Piñana y don José Expósito, y el general de Administración de la Armada Sr. Oza ya, que va a visitar a un hijo suyo.

En el muelle despidieron a las fuerzas todas las autoridades militares.

El *Canalejas* zarpó después de las siete de la tarde.

NOTICIAS VARIAS

Enfermo

A consecuencia de un fuerte catarro, guarda cama, el director de «El Comercio» y querido compañero D. Ignacio Chilia Giráldez, a quien deseamos pronto alivio.

Atención

Hemos recibido atento B. L. M. de Tirso Alonso y Alonso, secretario del Gobierno civil de esta provincia, cuyos ofrecimientos y laudatorias frases agradecemos y devolvemos efusivamente.

Excursiones ciclistas

La Unión Ciclista Gaditana se deberá reunir a las siete y media de la noche de hoy sábado, en el taller de D. Juan Guirao, para desde allí salir en excursión a San Fernando, con objeto de asistir a una reunión a la cual ha sido invitada.

Esta Sociedad volverá a reunirse en el mismo local el próximo domingo 30 a las siete y media de su mañana, para ir a Jerez de la Frontera, donde pasará el día regresando por la tarde.

Lo que comunico a los señores socios para que se sirvan concurrir con puntualidad siendo obligatorio el jersey y pantalón corto.

Cádiz 29 Noviembre 1913.

El secretario, M. Alcon.

Toma de posesión

El señor gobernador civil recibió los siguientes telegramas:

Algeciras 28 13'45.

Tengo el honor de manifestar a vuestro señoría, que en este momento me he posesionado del cargo de alcalde de esta ciudad en el que quedo respetuosamente a sus órdenes, las cuales cumpliré con el mayor gusto y acatamiento.

Bonany.

San Fernando 28 15'55.

Acabo de posesionarme de la Alcaldía y presidencia de este Excmo. Ayuntamiento y al tener el honor de participarlo a V. S. le saludo y ofrezco sus respetos.

Federico Jiménez.

Para curar un resfriado en un día, tómese LAXATIVO BROMO QUININA. El boticario devolverá el dinero si no le cura. La firma de E. W. GROVE hallase en cada cajita.



LA FORTUNA PARA TODOS:
27 MILLONES DE PESETAS

Garantidas oficialmente y repartidas en 158 sorteos oficiales

(Villa de Madrid, de París y otras):

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

Un Sorteo cada OCHO DIAS por término medio. — Cobro inmediato de los Premios.

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense

5 Ptas 50, solo y único pago,

en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, a

EL FOMENTO DEL AHORRO, Diputación 284 **BARCELONA**

Se contesta gratis a toda postal ó carta pidiendo detalles. (Dar nombre, apellido y dirección muy claramente).

Se desean agentes activos y serios

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

El "Carlos V" a Méjico

El jueves se circularon las órdenes por la Comandancia general de la Escuadra, para que el crucero *Carlos V*, se aliste inmediatamente a fin de emprender el viaje a Méjico.

El buque está desde luego listo, salvo detalles como los aros de los pistones de los cilindros de las máquinas, razón por la cual tal vez no pueda emprender el viaje el domingo próximo, como se deseaba; pero, seguramente, saldrá en uno de los primeros días de la semana entrante, tal vez el martes.

La insignia del almirante de la Escuadra, Sr. Pidal Rebollo, y todo el estado mayor de la misma, se trasladará hoy al crucero *Cataluña*, quedando desde luego sin efecto las órdenes primeramente dadas al *Reina Regente*.

Desde luego, por su radio de acción, por las condiciones de alojamiento y por su tonelaje, es el crucero *Carlos V* uno de los mejores buques de nuestra Escuadra, a caso el único, que reuna las mejores condiciones para representar nuestra bandera en Méjico.

Este crucero hará escala, seguramente, en la Habana, y será el primer buque de vapor de nuestra Marina que salude a la bandera de aquella nueva república después del año 1898; pues de vela estu-

vo, como se recordará en la Habana, hace ahora algunos años, la corbeta *Nautilus*. Precisamente ahora lleva el *Carlos V*, la bandera cubana de dicho buque escuela.

Créese que, por los menos, el viaje del *Carlos V*, será de unos seis meses, si bien nada puede decirse en concreto, dada las eventualidades de estas comisiones.

Junta provincial de Beneficencia

En el despacho del señor gobernador civil, se reunió ayer la Junta provincial de la Beneficencia, bajo la presidencia de esta autoridad.

Concurrieron los Sres. Minoves, Duarte, conde de Villamar, Pérez Ayala, López González Domínguez, Rivas y secretario Sr. Alberti.

Después de leída se aprobó el acta de la anterior sesión.

Entre los asuntos que se trataron figuran los siguientes:

Se leyó un informe de la Secretaria,

recaído en el expediente de concurso de dotes de D. Esteban Chiltón Fantoni.

Por unanimidad fué aprobado.

También se dió cuenta de una Real orden de la Dirección general de Administración, en la que se piden datos relativos a las fundaciones de Beneficencia particular.

Se aprobaron previo informe de la Comisión de contabilidad, los presupuestos de los fondos de la Corporación, respectivos al próximo año de 1914.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 29

San Saturnino Ob. y mr.

SANTO DEL DIA 30

San Andrés Apóstol.

Jubileo

Día 29.—En la iglesia de la Conversión de San Pablo.

Día 30.—En la Iglesia de Santo Domingo.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.